

pembelajaran yang diterapkan oleh peneliti dan siswa dengan mengisi lembar observasi yang telah disiapkan sebelumnya. Keputusan ini merupakan kebijakan dari sekolah bahwa peneliti yang bertindak sebagai guru dalam melakukan siklus I dan II.

Adapun kegiatan pembelajaran yang dilaksanakan mengacu pada RPP siklus I yang telah disiapkan sebelumnya. Kegiatan tersebut meliputi kegiatan pendahuluan, kegiatan inti, dan kegiatan penutup yang telah dirancang sesuai dengan metode reka cerita gambar.

Pada kegiatan pendahuluan diawali dengan mengondisikan siswa agar tertib dengan mengatur tempat duduk siswa, hal ini dilakukan dengan tujuan agar membangun kesiapan peserta didik untuk memulai pembelajaran. Setelah peserta didik siap, maka peneliti mengucapkan salam dan berdo'a. Setelah itu, peneliti melanjutkan dengan menanyakan kabar siswa dan mengecek kehadiran siswa dengan mengacu pada absensi. Lalu, peneliti memberikan apersepsi dengan menunjukkan gambar matahari kepada siswa dan peneliti menanyakan: "gambar apakah ini?", "musim apa yang ditandai dengan terik matahari yang panas?", "musim apa yang ditandai dengan awan mendung?", apersepsi dilakukan untuk mengukur sejauh mana pengetahuan siswa terhadap

materi yang akan disampaikan. Langkah selanjutnya, peneliti menyampaikan tujuan pembelajaran yang ingin dicapai.

Tahap selanjutnya adalah kegiatan inti. Karena di MI Muhammadiyah menggunakan kurikulum 2013, maka peneliti juga menggunakan RPP K13 yang meliputi 5 tahap, yakni mengamati, menanya, mengeksplorasi, mengasosiasi dan mengkomunikasikan. Pada tahap mengamati, peneliti meminta setiap siswa membaca materi yang ada di buku siswa dan peneliti menunjukkan gambar tentang banjir dan tanah yang kekeringan.

Pada tahap menanya, guru memberikan pertanyaan kepada siswa, “saat musim apakah terjadi musibah banjir?, saat musim apakah tanah menjadi kering? Kegiatan apa yang biasanya kalian lakukan?”. Pada tahap ini, beberapa siswa berebut untuk menjawab pertanyaan yang diajukan oleh guru.

Pada tahap mengeksplorasi, Siswa dibagi menjadi beberapa kelompok (setiap kelompok terdiri dari 4-5 orang), lalu setiap kelompok diberikan gambar berseri tentang kegiatan saat musim hujan atau musim kemarau. Setelah itu, setiap kelompok mereka urutan gambar yang sesuai sehingga menjadi cerita yang utuh. Pada tahap eksplorasi ini, peneliti menjelaskan langkah-langkah metode reka cerita gambar yang akan dilakukan siswa. Siswa cukup antusias ketika guru menyampaikan langkah kegiatan yang akan dilaksanakan

	<ul style="list-style-type: none"> b. Posisi dan gerakan guru. c. Pola interaksi perhatian pada siswa. d. Ekspresi roman muka. 				
5	Media, bahan, sumber pembelajaran(MBSP) <ul style="list-style-type: none"> a. Kesesuaian MBSP dengan indikator pembelajaran. b. Kesesuaian MBSP dengan karakter materi ajar. c. Kesesuaian MBSP dengan karakter peserta didik. d. Variasi MBSP 			✓	
6	Bertanya <ul style="list-style-type: none"> a. Pertanyaan jelas dan konkrit. b. Pertanyaan memberikan waktu berfikir. c. Pemerataan pertanyaan pada siswa. d. Pertanyaan sesuai indikator kompetensi. 			✓	
7	Reinforment(memberi penguatan) <ul style="list-style-type: none"> a. Penguatan verbal. b. Penguatan non verbal. c. Variasi penguatan. d. Feed back. 			✓	
8	Menutup pembelajaran <ul style="list-style-type: none"> a. Memberi reward / penghargaan pada siswa. b. Menarik kesimpulan. c. Memberi dorongan psikologis. d. Mengevaluasi. 				✓
TOTAL			26		

$$PA (\text{Nilai Akhir}) = \frac{26}{32} \times 100 = 81,25$$

Dari data hasil observasi aktivitas guru selama proses pembelajaran siklus I dalam menerapkan metode reka cerita gambar pada mata pelajaran bahasa Indonesia materi menceritakan kegiatan yang dilakukan saat musim hujan dan musim kemarau. Dari data hasil observasi aktivitas guru siklus I dalam metode reka cerita gambar pada mata pelajaran bahasa Indonesia materi menceritakan

kegiatan yang dilakukan saat musim hujan dan musim kemarau, jumlah skor yang diperoleh adalah 26 dan jumlah skor maksimal adalah 32. Penilaian yang diperoleh dalam penerapan tindakan ini adalah sebesar 81,25. Observasi aktivitas guru selama kegiatan pembelajaran menggunakan metode reka cerita gambar termasuk dalam kategori baik (B) dan tingkat keberhasilan dalam menerapkan strategi tersebut adalah tinggi.

Pada siklus I, hasil observasi aktivitas guru selama proses pembelajaran berlangsung sudah sesuai dengan rencana pelaksanaan pembelajaran (RPP) yang dibuat. Semua langkah-langkah runtut dan jelas dilakukan oleh guru, namun ada beberapa aspek yang perlu ditingkatkan lagi pada siklus selanjutnya.

Adapun data penilaian pada siklus I untuk mata pelajaran bahasa Indonesia materi menceritakan kegiatan yang dilakukan saat musim hujan dan musim kemarau dengan menggunakan metode reka cerita gambar pada adalah sebagai berikut:

- 1) Hasil penilaian unjuk kerja (*performance*) siklus I pada mata pelajaran bahasa Indonesia materi menceritakan kegiatan yang dilakukan saat musim hujan dan musim kemarau dengan menggunakan metode reka cerita gambar meliputi penilaian terhadap performansi siswa saat mereka presentasi didepan kelas, adapun aspek yang dinilai saat unjuk kerja (*performance*) adalah

mengacu pada rencana pembelajaran yang mengacu pada rencana pembelajaran dengan memperhatikan refleksi dan revisi pada siklus I sehingga kekurangan pada siklus I tidak terulang kembali pada siklus II.

Pada penelitian ini peneliti bertindak sebagai pengajar dan memberikan *treatment* pada siswa kelas 3 berupa metode reka cerita gambar. Sementara guru bertugas untuk mengobservasi kegiatan pembelajaran yang diterapkan oleh peneliti dan siswa dengan mengisi lembar observasi yang telah disiapkan sebelumnya. Keputusan ini merupakan kebijakan dari sekolah bahwa peneliti yang bertindak sebagai guru dalam melakukan siklus I dan II.

Adapun kegiatan pembelajaran yang dilaksanakan mengacu pada RPP siklus II yang telah disiapkan sebelumnya. Kegiatan tersebut meliputi kegiatan pendahuluan, kegiatan inti, dan kegiatan penutup yang telah dirancang sesuai dengan metode reka cerita gambar.

Pada kegiatan pendahuluan siklus II ini diawali dengan mengondisikan siswa agar tertib dengan mengatur tempat duduk siswa, hal ini dilakukan dengan tujuan agar membangun kesiapan peserta didik untuk memulai pembelajaran. Pada saat awal peneliti masuk kelas, terlihat peserta didik belum siap untuk mengikuti kegiatan belajar mengajar. Guru kelas selaku kolaborator dan

pendamping saat pembelajaran membantu mengondisikan kelas. Setelah peserta didik siap peneliti mengucapkan salam dan berdo'a. Peneliti melanjutkan dengan menanyakan kabar siswa dan untuk mengetahui kehadiran siswa, peneliti menggunakan absensi yang ada di kelas. Setelah itu, peneliti membangkitkan semangat awal siswa dalam pembelajaran dengan memberikan *ice breaking* dengan mengajak "tepuk semangat". Selanjutnya peneliti memberikan apersepsi dengan mengajak mereka ke luar ruangan dan melihat cuaca yang saat itu tengah hujan, kemudian guru memberikan pertanyaan, "Apa yang kalian lihat? Musim apakah yang terjadi saat ini? Apa yang biasanya kalian lakukan saat musim hujan?". Kemudian peneliti menjelaskan tujuan pembelajaran yang ingin dicapai.

Tahap selanjutnya adalah kegiatan inti. Seperti pada siklus I, karena di MI Muhammadiyah menggunakan kurikulum 2013, maka peneliti juga menggunakan RPP K13 yang meliputi 5 tahap, yakni mengamati, menanya, mengeksplorasi, mengasosiasi dan mengkomunikasikan. Pada tahap mengamati, peneliti meminta setiap siswa mengamati video yang diputarkan oleh guru yakni tentang kegiatan yang dilakukan saat musim hujan dan musim kemarau.

Pada tahap menanya, guru memberikan pertanyaan kepada siswa, "Apa yang kalian lihat di video tersebut?, musim apa saja

Pada tahap mengasosiasi, setiap pasangan menempelkan gambar yang sudah diurutkan di kertas karton, lalu hasilnya ditempelkan di kelas. Pada tahap ini, siswa cukup antusias untuk lebih dahulu menyelesaikan tugas kelompok yang diberikan oleh peneliti, karena peneliti akan memberikan *reward* bagi kelompok yang lebih dahulu selesai.

Tahap yang terakhir adalah tahap mengkomunikasikan, peneliti meminta setiap pasangan menceritakan urutan gambar berseri yang sudah ditempelkan di kelas secara bergantian. Sedangkan pasangan lain mengamati dan mengomentari. Dalam tahap ini pula, peneliti melakukan pengamatan untuk penilaian unjuk kerja (*Performance*) keterampilan berbicara materi menceritakan kegiatan yang dilakukan saat musim hujan dan kemarau yang dilakukan pada setiap pasangan.

Sedangkan pada kegiatan penutup, peserta didik melakukan refleksi dengan memberikan pertanyaan tentang apa yang dipelajari hari ini?, kegiatan apa saja yang dilakukan? dan apa manfaat mempelajari materi tersebut?. Selain itu, peneliti juga meminta salah satu siswa untuk menyimpulkan materi yang sudah dipelajari. Selanjutnya peneliti dan siswa mengakhiri pembelajaran dengan

Pada siklus II ini, guru telah menerapkan metode reka cerita gambar dengan sangat baik. Semua langkah-langkah yang dilaksanakan runtut sesuai dengan rencana pelaksanaan pembelajaran dan jelas dilakukan oleh guru. Tujuan pembelajaran tercapai dengan maksimal sesuai kriteria peneliti.

Adapun data penilaian pada siklus II pada mata pelajaran bahasa Indonesia materi menceritakan kegiatan yang dilakukan saat musim hujan dan musim kemarau untuk metode reka cerita gambar adalah sebagai berikut:

- 1) Hasil penilaian unjuk kerja siklus II pada mata pelajaran bahasa Indonesia materi menceritakan kegiatan yang dilakukan saat musim hujan dan kemarau untuk metode reka cerita gambar. Penilaian unjuk kerja ini meliputi penilaian terhadap performansi siswa selama praktik berbicara sesuai dengan gambar yang sudah diurutkan.
- 2) Hasil nilai akhir ketuntasan belajar siswa pada siklus II pada mata pelajaran bahasa Indonesia materi menceritakan kegiatan yang dilakukan saat musim hujan dan kemarau untuk metode reka cerita gambar.

Hasil nilai akhir ketuntasan belajar siswa pada mata pelajaran bahasa Indonesia materi menceritakan kegiatan yang dilakukan saat

kemarau ini berjalan efektif. Nilai rata-rata keterampilan berbicara siswa adalah 85 dan persentase ketuntasan belajar siswa mencapai 88% atau 21 siswa dari 24 siswa yang sudah mencapai ketuntasan belajar.

Hasil tersebut menunjukkan bahwa pada siklusII secara umumsiswa sudah tuntas belajar karena nilai rata-rata keterampilan berbicara siswa yang memperoleh nilai ≥ 75 telah tercapai dan persentase keberhasilan siswa telah sampai pada target yang ditentukan yaitu sebesar 80%.Hasil belajar siswa pada siklus II ini mengalami peningkatan karena beberapa faktor diantaranya adalah siswa mulai mengenal metode pembelajaran yang dilakukan dan kepercayaan diri mereka semakin meningkat. Berdasarkan data yang diuraikan di atas dapat disimpulkan bahwa hasil peningkatan berbicara mata pelajaran bahasa Indonesia dengan menggunakan metode reka cerita gambar pada siklus II ini lebih baik dari siklus I.

d. Refleksi (*Reflecting*)

Berdasarkan hasil pengamatan yang telah dilakukan pada siklus II, disimpulkan bahwa perbaikan yang dilakukan telah berhasil. Hal ini dibuktikan dari hasil pengamatan kegiatan pembelajaran yang dilaksanakan pada siklus II, telah menutupi kekurangan yang ada pada siklus I Adapun keberhasilan yang

diperoleh dari proses kegiatan pembelajaran pada siklus II adalah sebagai berikut:

- 1) Pada kegiatan melaksanakan siklus II dalam proses pembelajaran bahasa Indonesia materi menceritakan kegiatan yang dilakukan saat musim hujan dan musim kemarau telah diperoleh nilai rata-rata keterampilan berbicara siswa adalah 85 dan persentase belajar siswa mencapai 88% atau 21 siswa dari 24 siswa yang sudah mencapai ketuntasan belajar. Hasil tersebut menunjukkan bahwa pada siklus II secara umum siswa sudah tuntas belajar karena rata-rata kemampuan membaca siswa yang memperoleh nilai ≥ 75 sudah tercapai dan persentase keberhasilan siswa sudah tercapai pada target yang ditentukan yaitu sebesar 80%.
- 2) Berdasarkan hasil observasi guru, guru melaksanakan tugas dengan sangat baik pada proses pembelajaran siklus II dengan menggunakan metode reka cerita gambar pada mata pelajaran bahasa Indonesia materi menceritakan kegiatan yang dilakukan saat musim hujan dan kemarau. Berdasarkan hasil observasi aktivitas guru, pada pembelajaran siklus II ini guru berhasil meningkatkan suasana pembelajaran menjadi lebih kondusif sehingga kriteria keberhasilan yang dicapai adalah sebesar 90,6 dan termasuk dalam kategori sangat baik (SB).

- 3) Berdasarkan hasil observasi siswa, ditemukan bahwa siswa lebih antusias selama proses pembelajaran berlangsung. Adapun tingkat keberhasilan tindakan terhadap aktivitas siswa pada siklus II ini mencapai 90. Tindakan ini dapat dikatakan berhasil dengan sangat baik (SB) dan tingkat keberhasilan tindakan sangat tinggi.
- 4) Penerapan metode reka cerita gambar pada mata pelajaran bahasa Indonesia mampu meningkatkan aktifitas siswa dan kemampuan berbicara siswa, sehingga mempengaruhi hasil belajar siswa menjadi lebih baik.

Menurut hasil wawancara terhadap guru setelah dilakukan tindakan kelas, praktek pembelajaran dengan menggunakan metode reka cerita gambar berperan baik dalam meningkatkan keterampilan berbicara siswa. Kelompok berpasangan dapat menjadikan partisipasi antar siswa meningkat dan lebih banyak kesempatan dalam pasangan untuk melakukan keterampilan berbicara. Metode reka cerita gambar memberikan kesan yang baik, siswa lebih aktif dalam kegiatan pembelajaran dan siswa sangat antusias dengan langkah-langkah yang ada pada kegiatan pembelajaran yang dilakukan.

Berdasarkan hasil penelitian yang diperoleh selama penelitian berlangsung, peneliti bersama guru kelas menyimpulkan bahwa pelaksanaan tindakan pada siklus II sudah berhasil dengan sangat

Belum tercapainya kegiatan pembelajaran yang sesuai dengan indikator tersebut dikarenakan berbagai faktor, baik dari siswa maupun guru. Pada awal pembelajaran sebagian siswa kurang antusias untuk memperhatikan guru dalam melakukan keterampilan berbicara. Hal ini disebabkan karena kepercayaan diri siswa yang masih rendah.

Pada proses pembelajaran siklus I, siswa masih merasa asing dengan kegiatan pembelajaran menggunakan metode reka cerita gambar. Hal ini terlihat ketika siswa melakukan tahapan yang ada metode reka cerita gambar ini, siswa terlihat bingung dengan apa yang harus dilakukan karena metode ini belum pernah diterapkan siswa dalam pembelajaran. Berdasarkan RPP yang telah dibuat, peneliti sudah mampu menerapkannya dengan baik dan mampu menciptakan proses pembelajaran yang melibatkan semua siswa untuk aktif.

Pada proses pembelajaran siklus II, kegiatan pembelajaran yang dilakukan sudah mengalami peningkatan. Hal ini dapat dilihat dari persentase yang diperoleh guru dan siswa pada proses pembelajaran. Pada aktivitas guru diperoleh 90,6 sedangkan aktivitas siswa diperoleh 90. Dari hasil tersebut dapat dikatakan bahwa penerapan metode reka cerita gambar dalam proses pembelajaran sudah berhasil dengan baik, karena hasil yang didapatkan sudah memenuhi kriteria yang telah ditentukan.

Keberhasilan dalam proses pembelajaran tersebut dikarenakan adanya perbaikan yang dilakukan terhadap kekurangan yang terdapat pada siklus I. Guru sudah mampu membangkitkan antusias siswa dalam proses pembelajaran dengan menggunakan media sebagai alat penunjang pembelajaran, sehingga siswa terlihat lebih aktif dalam pembelajaran.

Pada proses pembelajaran siklus II, siswa sudah mulai mengenal dan memahami langkah-langkah metode reka cerita gambar. Hal ini terlihat ketika siswa melakukan tahapan yang ada dalam metode reka cerita gambar ini, siswa terlihat lebih aktif pada tahapan yang harus dilakukan. Berdasarkan RPP yang telah dibuat, peneliti sudah mampu menerapkannya dengan lebih baik dan mampu menciptakan proses pembelajaran yang melibatkan semua siswa untuk aktif, sehingga proses pembelajaran pada siklus II berjalan dengan efektif dan efisien.

Berdasarkan hasil observasi aktivitas guru pada siklus I dan siklus II dalam penerapan metode reka cerita gambar pada mata pelajaran bahasa Indonesia dapat disimpulkan melalui diagram sebagai berikut:

